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 Consiglio di Municipio 2 

VERBALE N. 9 
GT/es 
 

VERBALE DELLA SEDUTA DEL 10 NOVEMBRE 2016 
 
Il Consiglio di Municipio 2, regolarmente convocato con lettera del 26 ottobre 2016 – P.G.  545976/2016, si 
riunisce in seduta straordinaria di prima convocazione, presso la sede del Consiglio di Municipio  2 - viale 
Zara 98/100 - alle ore 18.30 di giovedì 10 novembre 2016 per  la trattazione dell’ordine del giorno di cui alla 
susseguente pagina 2. 
 

CONSIGLIERI IN CARICA 
 
PISCINA SAMUELE Presidente Municipio LOCATELLI SIMONE Consigliere 
SORRENTINO CARLO Presidente Consiglio LUPPI LAURA “ 
ARBIZZONI DAVIDE Consigliere MAMMINO ANTONY “ 
AZZARONE VALENTINA “ MCGRATH CAROLE LYNN “ 
BENEDINI BARBARA “ NAVA MARZIO “ 
BEVACQUA SIMONE “ PERAZZI ALICE JAHIRA “ 
BONORA UMBERTO “ PIZZI MARCO “ 
CALIGARIS DIONIGI CARLO “ PROIETTI ALBERTO “ 
CANINO ANTONIO “ RUGGERI ALESSIO “ 
CAPOBIANCO MICHELINA “ SALANDRA MILENA “ 
CAPRA PIERGIORGIO “ SBLENDIDO VITTORIA “ 
CAPUANO ERSILIA “ TORRENTE ELIO “ 
CIULLINI ALBERTO “ TRUPPO RICCARDO “ 
COLANTUONI LUIGI “   
DELEIDI CHIARA “   
GALBUSERA LUIGI “   
GANDOLFI GIULIO “   
LOCANTO SALVATORE “   

 
 
Fatto eseguire l’appello nominale dal Segretario verbalizzante, il Presidente del Consiglio di Municipio  
Carlo Sorrentino, che assume la presidenza, accerta che  risultano assenti all’appello i Consiglieri: Arbizzoni, 
Colantuoni (entra in aula alle ore 21.35), Locanto, Locatelli (entra in aula alle ore 21.27). 
 
Il Presidente Sorrentino, accertato il numero legale degli intervenuti, dichiara aperta la seduta alle ore 
18.54. 
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ORDINE DEL GIORNO 
 
1) Incontro con l’Assessore alla Sicurezza Carmela Rozza.   
 ________________________________________________________________________________ 

 Il Presidente Sorrentino ringrazia l’Assessore per aver accolto l’invito a questa seduta e le dà la parola. 

Assessore Rozza:  ringrazia e informa che ha richiesto a tutti i Municipi di fare questi incontri perché sul 
tema sicurezza è importante considerare il Municipio.  Intende ripetere questi incontri con cadenza 
trimestrale pur  considerando che non tutti i problemi esposti potrebbero trovare soluzione. 
Si sta lavorando alla riorganizzazione della Polizia Locale che probabilmente terminerà la prossima 
primavera. Questa sera darà delle linee generali che poi avranno un confronto con i Presidenti di Municipio 
(tavolo mensile di incontro). Dopo  l’incontro di questa sera (negli altri municipi l’incontro è già avvenuto) 
partirà il confronto mensile con i Presidenti di Municipio tramite il Tavolo della Sicurezza.  
Bisognerà innanzitutto: 
1) far si che la Polizia Locale si liberi di una serie di pratiche burocratiche, semplificando quindi le 

procedure e permettendo quindi una maggiore presenza sul territorio; 
2) potenziare la centrale operativa di via Drago per farla diventare la centrale delle periferie e quindi della 

città metropolitana; 
3) unificare alcune unità in 4 micro aree e quindi avere più agenti che lavorano su più fronti; 
4) potenziare la presenza  dei vigili di quartiere, che ad oggi sono troppo pochi e spesso con compiti gravosi 

(300 unità per 82 quartieri); 
5) fermo restando le scuole che hanno situazioni di pericolo, si potrà tornare all’utilizzo dei cosiddetti  

“nonni di quartiere”; in ogni caso al massimo si potrà arrivare a 320 unità di vigili di quartiere (30 per 
zona previa verifica della mappa del rischio e del confronto con i Presidenti di Municipio) e individuando 
i quartieri critici con 4/5 persone che pattuglino tutta la giornata, saranno direttamente sottoposti con il 
commissariato del decentramento della polizia locale. 

 
Il Presidente Sorrentino dà ora la parola ai cittadini che hanno chiesto di intervenire. 

Sig. Leodi: interviene sulla situazione del campo rom di via Idro e fa presente di aver inviato all’Ass. Rozza 
una richiesta di incontro urgente, assieme all’ex Presidente Villa e ai  Conss. Proietti, Ciullini e Costa. 
Sig. Tranchida: illustra la situazione di p.zza Costantino che ha il manto ammalorato (sanpietrini mancanti) 
ed è perennemente occupata dalle auto che spesso non permettono ai cittadini  un passaggio agevole. 
Segnala altresì la presenza nel parco di persone che vi bivaccano. 
Sig. Civardi: è responsabile territoriale del PD e abita  nel Quartiere Adriano. Il suo concetto di sicurezza è 
intervenire, da parte  della Polizia Locale, quando è necessario ma vuol dire anche svuotare le aree di 
degrado dei quartieri. 
Il suo è un appello affinché il concetto di sicurezza venga esteso anche ad altri assessorati in modo che si 
faccia squadra e permettere la realizzazione di opere come, ad esempio, la RSA di via Adriano. 
Sig. Ravelli: chiede interventi di manutenzione (rifacimento della recinzione, taglio vegetazione, 
derattizzazione) della RSA di via Adriano. 
Sig.ra Brianza: segnala la situazione di degrado di via Nuoro angolo via Alghero. 
L’area ex Rizzinox, che è stata occupata da un rottamaio per tantissimi anni, è in stato di abbandono e 
degrado.  E’ utilizzata come discarica e frequentata da spacciatori.  Da anni i cittadini chiedono che vengano 
realizzati dei giardinetti. 
Sig. Pozzani:  fa parte del Comitato per la Sicurezza e la Legalità. Chiede   informazioni sulla chiusura del  
locale di via Cavalcanti 8  ove non è ammessa la presenza di cittadini ma in realtà viene usata come luogo di 
culto. 
Sig. Barrasso: ritiene che la  sicurezza sia figlia anche di problematiche diverse  (degrado - sanità - etc).  
Abita in via Teocrito e in fondo alla via, al civico 50, c’è uno stabile di cui non si conosce il proprietario  ed è 
frequentato da numerose persone che cucinano e  pregano (comunità religiosa). 
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Sig. Beccari:  interviene riguardo al parcheggio area via Esterle che era un area abbandonata.   Lega 
Ambiente ha lavorato per farne un giardino condiviso  collaborando anche con Amsa e vigili di quartiere per 
mantenerlo pulito e allontanando alcune persone che lo utilizzavano per dormire. Ora ci sono alcuni 
frequentatori che utilizzano tutta la recinzione per fare i propri bisogni quindi chiede un aiuto. 
Sig. Pasquariello:  interviene sulla sicurezza stradale.  Fa presente la pericolosità dell’incrocio  
Gioia/Belgirate. 
Sig.ra Crispino:  lamenta una carenza di vigili di quartiere, soprattutto in zona via Padova dove sono 
presenti tanti spacciatori.  Chiede anche una maggiore illuminazione dei parchi. Suggerisce di affidare alle 
Guardie Ecologiche il controllo dei parchi  o delle aree cani. 
Sig.ra Garro: fa presente il degrado in cui versa la “Galleria Zodiaco” in via Padova oltre al problema 
sicurezza in generale di tutta la zona. 
Sig. Gironi: ribadisce la criticità della “Galleria Zodiaco”. Fa anche presente la situazione del Parco 
Martesana frequentato giorno e notte da persone che usano l’area per mangiare, bivaccare e  fare i loro 
bisogni. La stessa area in cui dovrebbero giocare i bambini. 
Sig.ra Maiolino:  interviene sulle criticità del Parco Martesana e di via Padova. In proposito  sono stati 
presentati degli esposti  nel 2011 e 2012.  
Sig.ra Baroncini:  interviene sulla sicurezza della scuola nel parco Trotter. Chiede chiarimenti sullo stato 
delle misure di sicurezza adottate e adottabili nel lungo periodo, in relazione, e non solo, agli ultimi 
avvenimenti (effrazioni e furti in diversi padiglioni). 
Sig. Di Bernardo: interviene sulla sicurezza della scuola nel parco Trotter. Ribadisce la sempre più 
preoccupante situazione. Si sta investendo molto sul convitto ma  chiede di non perdere di vista gli altri 
padiglioni 
Sig. Prellino: interviene sulla sicurezza dell’Ist. Comprensivo Giacosa. È il vicepreside della scuola e 
conferma quanto finora segnalato. Chiede maggiore vigilanza, con perlustrazione a piedi. La presenza di 
videocamere è assolutamente necessaria. 
Sig.ra Zucchi: è una maestra che insegna nella scuola Russo segnala lo stato di completo abbandono in cui 
versa la scuola con  finestre senza inferriate e rotte, nonostante le richieste di  intervento.  
Sig. Barra: interviene sulla sicurezza del Parco Trotter. Chiede di gettare le basi oggi per trovare soluzioni.  
Chiede di avere risposta su 4 punti: 
Presidio di vigilanza urbana – sicurezza partecipata – risorse liberate dal Convitto per usarle in via Mosso – 
casa di via Mosso 4.  
Sig.ra Bertato: chiede se è iniziata l’attività di controllo in via Arquà. 
Sig. Manieri: interviene sulla questione dei rifiuti ingombranti abbandonati. Chiedo l’affissione di cartelli in 
almeno due o tre lingue con l’indicazione di divieto di discarica. 
Sig. Perolfi: interviene per segnalare l’aumento di insicurezza e degrado in via Padova. Nel  2009 
l’Università Cattolica aveva fatto un grosso lavoro che evidenziava i problemi che ancora oggi  ci sono. Non 
è possibile che un vigile, per portare via una macchina abbandonata, suggerisca di togliere la targa. 
Sig. Costa: interviene a nome dell’Associazione Rigenerazione di via Padova.   Più che la presenza di militari,  
ritiene che sia da rinforzare l’organico di Polizia e Carabinieri. Positiva la proposta dell’Assessore sui vigili di 
quartiere. È necessaria la presenza di  operatori sociali che lavorino in collaborazione con le Forze 
dell’Ordine. In ogni caso l’obiettivo non deve essere spostare il disagio ma occuparsene.  Chiede che il 
Municipio 2 faccia partire gli incontri di sicurezza partecipata 
Sig. Biosa: in relazione a interventi sul territorio del Municipio 2 chiede quante delibere ha votato questo 
Municipio.   
Sig. Bonaconsa: ritiene che dove non c’è coesione sociale non c’è sicurezza. Via Padova è: dispersione 
scolastica,  mancanza di lavoro, affitti in nero. Quindi se non si risolvono questi problemi non si può parlare 
di sicurezza.    
Sig.ra Veggo: è un’amministratrice di condominio e tiene a mettere l’accento sulla grande criticità che 
stanno vivendo i  condomìni in p.za Mosso: degrado umano, spaccio e prostituzione. Manca la presenza 
sistematica delle Forze dell’Ordine e manca anche un disegno di coesione sociale. La sensazione generale è 
quella di abbandono. 
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Sig.ra Recanatini: interviene per segnalare la situazione di degrado che si è creata a seguito dell’attività di 
distribuzione pasti dell’Associazione Pane Quotidiano di v.le Monza.  I giardinetti limitrofi sono diventati 
un’area picnic con abbandono di residui di cibo che causa anche la presenza di topi. Chiede quindi che 
interventi si pensa di mettere in atto per limitare questo disagio. 
Sig. Dierisi: interviene per segnalare il degrado in cui versano i giardinetti di via Mosso. 
Sig. Rossi: interviene per segnalare che all’interno del condominio di via S. Mamete  76 una moschea che 
ritiene abusiva. Tale moschea crea una situazione di disagio in quanto c’è un continuo passaggio di persone 
che non rispettano la chiusura del portone d’ingresso. 

 

Terminati gli interventi dei cittadini il Presidente Sorrentino dà la parola all’Assessore Rozza.  
 
Assessore Rozza: interviene per rispondere alle varie domande poste dai cittadini. 
 
QUARTIERE ADRIANO:  

premette che la sicurezza non si può fare solo con la repressione, ma sicurezza è il decoro urbano e la 
qualità dei luoghi, la riappropriazione cittadina degli spazi  e l’Amministrazione Comunale deve creare le 
condizioni affinché ciò avvenga. 
Spiega inoltre il concetto di sicurezza della Giunta Sala: da un lato c’è il lavoro di promozione, 
riqualificazione, sia sociale che strutturale dei luoghi, e dall’altro anche l’azione repressiva qualora fosse 
necessaria.  
Il Quartiere Adriano è inquadrato esattamente in questa geografia: per la sua promozione e il suo 
completamento serve dare servizi. E il Quartiere Adriano è stato presentato e finanziato dal Governo 
rispetto al Piano Periferie.  
Riguardo alla questione RSA fa presente che al momento l’unica soluzione possibile è quella che venga 
assegnata ad un soggetto che la completi. Per la RSA, da luglio ad oggi, sono stati effettuati 17 sopralluoghi, 
3 sgomberi, sono stati rimossi 35 giacigli e identificate 15 persone.  Per le villette di via Mulas sono stati 
effettuati 20 sopralluoghi ed è stato sollecitato il curatore fallimentare, tanto per la RSA che per  le villette, 
alla messa in sicurezza. 
Con il collega dell’Urbanistica  si sta lavorando ad un progetto che consiste nell’affidare il bene ad una 
proprietà che lo realizzi e lo completi e spera che ciò avvenga entro dicembre. 
MOSCHEA DI VIA CAVALCANTI:  

è  stato eseguito un sopralluogo con i pompieri. Sono stati effettuati dei filmati da Polizia Locale e Forze 
dell’Ordine in borghese e anche in divisa. Il tutto è stato raccolto in un dossier  consegnato al Magistrato 
che è l’organo deputato a  dare l’ordine di sgombero.  
MARTESANA:  

dovrà fare un sopralluogo per rendersi conto meglio della situazione e valutare quindi cosa c’è da fare. 
VIA PADOVA – TROTTER:  

via Padova è certamente una strada complicata da lungo tempo, forse da sempre. Forse c’è stata una 
gestione amministrativa carente. Ma è anche vero che i problemi in tre mesi non si risolvono, pur facendo 
del proprio meglio. 
Un mese fa circa si sono presentati nel suo ufficio alcuni genitori e insegnanti della scuola materna e nido 
ubicati nel Parco Trotter per far presente una serie di problematiche e chiedere un suo intervento. 
Ciò è avvenuto e dopo quell’intervento la situazione nei giardinetti di via Mosso e nell’area Parco Trotter è 
migliorata. Dal 21 ottobre c’è una macchina fissa per contrastare fenomeni di bivacco con un servizio 
giornaliero   dalle ore 7 alle ore 19 con personale in uniforme. 
Sono stati fatti inoltre interventi mirati alla repressione di attività illecite come lo spaccio di stupefacenti. 
Il 27 ottobre è stato effettuato un intervento programmato che ha portato all’arresto di due spacciatori, tra 
via Padova e via Mosso, e si è provveduto a incaricare il Settore Demanio alla messa in sicurezza dello 
stabile di via Mosso 4, confiscato alla criminalità organizzata. Ci sono stati anche 89 interventi di polizia 
giudiziaria. Si è anche intervenuti nella via Arquà con controlli incrociati su chi risulta proprietario e 
residente.  Si è rilevato che un soggetto risulta proprietario di più appartamenti. E’ stato anche eseguito 
l’arresto di uno spacciatore che agiva in pieno giorno. 
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Anticipa che sul Parco Trotter e via Padova si sarà a breve una riunione che vedrà la presenza del suo 
assessorato, l’assessorato all’Educazione e l’assessorato ai Lavori Pubblici.  
Riguardo all’illuminazione fa notare che è un problema di tutti i municipi e su questo si sta lavorando con 
A2A. 
PANE QUOTIDIANO:  

chiederà  ad AMSA  una maggiore pulizia  con interventi più precisi e puntuali. 
 
Il Presidente Sorrentino alle ore 21.23 sospende la seduta. Riprende i lavori alle ore 21.35. 
 
Assessore Rozza: interviene per fare delle precisazioni sul campo di via Idro. Informa che alcune  famiglie 
sono state collocate in appartamento,  altre presso la Casa della Carità di via Novara, altre non hanno 
accettato alcuna sistemazione. Queste continuano a girare per la città occupando spazi che devono poi 
essere sgomberati.  Questo causa un  esborso importante per l’Amministrazione e oltretutto non risolve il 
problema. Fa quindi presente che  non intende  chiudere altri campi rom, finché non ci saranno alternative 
valide.  
 
Il Presidente Sorrentino dà ora la parola ai Consiglieri. 
 
Cons. Truppo:  questa è una giornata importante perché è il primo incontro con un assessore della giunta 
comunale e oggi si sono avute indicazioni importanti.  Forse è l’occasione giusta per dire che i municipi non 
sono in grado di affrontare  le realtà locali di sicurezza. Ciò vuol dire   immobilità dei municipi essendo tutto 
accentrato. Chiede quali sono le forze speciali in Milano anche in considerazione del terrorismo. 
Cons. Perazzi: ringrazia l’Ass. Rozza e i cittadini intervenuti. Si è  riscontrato una forte sfiducia da parte dei 
cittadini tanto che alcuni hanno deciso di agire da soli. Il M5S ha presentato una mozione, approvata dal 
Consiglio,   per tenere, ogni tre mesi, un’assemblea pubblica con cittadini. Chiede all’Assessore Rozza se è 
intenzionata a partecipare. 
Cons. Caligaris:  abita nei pressi della Stazione Centrale, che è la porta di ingresso di questa città. La 
situazione dell’area è da girone dantesco. I profughi in stazione, così come nelle tre piazze limitrofe,  creano 
non poche situazioni problematiche. Anche il padiglione di fronte alla stazione è diventato un dormitorio. 
Via Carissimi 19 è diventata una moschea. 
Cons. Ciullini: ringrazia l’Assessore Rozza per l’occasione e per l’impegno che ha messo nella relazione con i 
municipi, ed è un segno che questa amministrazione è interessata al decentramento. Cita due  articoli del 
Regolamento dei Municipi che ritiene importanti:  l’art 8 comma 2 lett. a (ai Municipi compete l’attività di 
rilevazione e analisi dei bisogni della comunità rappresentata) e l’art. 17 comma 1 (i Municipi concorrono 
alla definizione degli obiettivi di sicurezza urbana sul proprio territorio e, al fine del loro perseguimento, 
concordano con l’Amministrazione comunale centrale, il Comando centrale e i Comandi territoriali di Polizia 
Locale, coerenti azioni ed interventi).  La sicurezza deve essere pertanto  attivata assieme ad una serie di 
altre attività che vadano a rimuovere le cause. 
Cons. Bonora:   ribadisce la criticità dell’area introno alla Stazione Centrale e del Parco Trotter. 
Segnala il problema della casa sequestrata di via Mosso,  l’attività vendita auto in via Boiardo 15 e l’utilizzo 
della  via pubblica come esposizione delle auto. 
Cons. Torrente:  la politica ha un vizio radicato se si pensa che per il bene comune sia sufficiente fare delle 
iniziative perdendo il contatto con i cittadini e le associazioni. 
Cons. Galbusera:  bisogna porre attenzione al sociale perché prevenire è meglio che curare. Bisogna 
cercare insieme soluzioni per la riqualificazione delle zone più degradate. Se non si vuole che ci siano 
moschee illegali bisogna  far si che ci siano moschee legali. E’ favorevole alla verifica trimestrale perché è la 
volontà di risolvere i problemi. 
Cons. Mammino:  da alcune dichiarazioni fatte questa sera dall’Ass. Rozza in relazione al fatto che è 
assessore da pochi mesi, che prima di occupava di altro e che quindi i problemi che c’erano in precedenza 
non la riguardavano, lo inducono a pensare ad un vecchio detto: squadra che vince non si cambia. 
Questo vuol dire che l’Ass. Granelli, visto il cambio che c’è stato, nel precedente mandato ha fallito nel 
trattare il tema della sicurezza o per lo meno non ha fatto nulla di ciò che serviva alla cittadinanza. 
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E’ stufo di sentir parlare da parte dell’opposizione di coesione anche se è importante. La sicurezza va 
trattata con atti concreti, col pattugliamento, con la prevenzione, non con la repressione.  
Cons. Sblendido:  ringrazia l’Ass. Rozza che con la programmazione proposta permette di avere un 
confronto continuo sui problemi.  Ricorda problema subaffitto in via Crespi,   il problema dei giardini nei 
pressi dell’Ass. Pane Quotidiano è dovuto al comportamento di alcuni utenti. 
Cons. Locatelli: ringrazia l’Ass. Rozza  e concorda con la modalità di affrontare i problemi ove la repressione 
è l’ultima scelta quindi esprime apprezzamento per l’impostazione del lavoro. Bisogna lavorare insieme e  i 
municipi devono avere un ruolo. 
 

Il Presidente Sorrentino dà ora la parola alla Giunta Municipale. 
 

Assessore Lepore: condivide le criticità del territorio. In questo territorio ci sono  oltre 360.000 abitanti e il 
Comando di Polizia Locale si trova nel territorio del Municipi 3. Ritiene che, viste le dimensioni di questo 
territorio, il Municipio 2 non possa non avere un proprio presidio. Ci sono tantissime telecamere e si chiede 
chi le guarda. Se si deve contare su 30 agenti è impensabile che si possa presidiare il territorio. E’ perplesso 
che una città come Milano non sia stata in grado di affrontare e mettere in sicurezza 50 mq, questo è il 
simbolo del degrado. La Regione  ha chiesto di fare censimento delle moschee irregolari. Il Municipio 2, 
contrariamente al Comune, lo ha fatto e ne ha censiti 11. Invita l’Assessore a fare una passeggiata in via 
Padova.  
Assessore Nava: ha apprezzato l’approccio operativo dell’Ass. Rozza è di operatività e ha messo le 
condizioni perché  si possa lavorare assieme.  Fa le seguenti segnalazioni: 

- via Ponte Nuovo 46:  circolo privato con fine settimana all’insegna della baldoria eccessiva 

- Parco Martesana: miscela esplosiva tra il progetto arca di via Agordat e la presenza nel parco di 
spacciatori e delinquenti.  

- Villa San Giovanni:  distribuzione abusiva alimenti caldi  da parte di una comunità cristiana evangelica. 
Presidente Piscina: si farà carico di riportare i problemi evidenziati al Tavolo dei Presidenti. Cita l’art. 17 
comma 2 del Regolamento Ritorna sul Regolamento dei Municipi e sulla questione Vigili di Quartiere. Alla 
richiesta di un incontro con i Vigili di Quartiere è stato risposto che non è possibile perché l’Assessorato ha 
dato direttive che detti incontri debbano avvenire solo con l’Assessorato. Sarebbe invece importante, 
essendo il municipio il primo baluardo dei cittadini, poter confrontarsi con il Comando dei Vigili di 
Quartiere. E’ necessario più personale per il controllo del territorio. Propone un prossimo incontro alla 
Chiesetta Trotter di via Padova. 
Assessore Rozza:  precisa che nella zona 2  ci sono 54 Vigili di Quartiere. Ci sarà un tavolo di lavoro tra i 
Presidenti di Municipio e l’Assessorato sull’uso dei Vigili di Quartiere, sulle funzioni che devono svolgere 
dando una linea di indirizzo. Bisognerà individuare i quartieri critici  e come affrontare le relative 
problematiche. E tutto ciò di concerto con il Consiglio di Municipio, la Giunta e il Presidente del Municipio. 
Ritiene quindi che l’art. 17 è rispettato. Ricorda che la politica ha un ruolo di indirizzo non di gestione e che 
la Polizia Locale dipende dal Sindaco e l’Assessore è il rappresentante del Sindaco nel rapporto con la Polizia 
Locale. 
Aggiunge che garantirà la trimestralità degli incontri e il tavolo verrà convocato entro dicembre. 
 

Il Presidente Sorrentino ricorda la figura del Dott. Veronesi con un minuto di silenzio. 
 

Alle ore 22.55 dichiara chiusa la seduta. 
 
 

Il Segretario 
Gabriella TONELLO 

Il Presidente del Consiglio di Municipio 2 
Carlo SORRENTINO 

 
 

 
IL PRESENTE VERBALE E’ STATO APPROVATO NELLA SEDUTA DEL ___________________ 
 

ED ESPOSTO ALL’ALBO ZONALE DAL ___________________ AL ____________________  


